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“实在是走不动了，得休
息休息。”12月4日中午，在
郑州火车站西广场前下穿京
广路的地下人行通道内，郑
州市民刘丽（化名）拎着饭
盒站在台阶上一边喘着粗
气一边感慨，“人行通道内
的扶梯啥时候能开呢？”

刘丽告诉记者，她的家
人在郑州大学第五附属医院
住院，近段时间她每天中午
都会乘坐地铁前来送饭，“地
铁出站口设在火车站西广
场，从这儿到郑大五附院最
近的路便是这个地下通道，
每次从地下通道过我都要停
下来休息好几次。”其实不仅
是刘丽，不少郑州市民和旅

客也都有同样的疑问。
郑州火车站是重要的

交通枢纽，每天数以万计的
旅客从这里中转前往全国
各地。不仅如此，在火车站
西广场内还设置着地铁出
入口和一个公交场站。而
与郑州火车站西广场隔京
广路相望的便是郑州大学
第五附属医院，平日里，从
这里通过的大多为提着行
李转车的乘客，或是医院行
动不便的病号及其家属等。

由于地面上设置有围
挡，想穿过马路向东到火车
站西广场或者从东到路西
的郑州大学第五附属医院，
除了在地面上步行百余米

到站北街和站南街外，这条
地下人行道便成为东西通
行最“便捷”的一条通道。

记者留意到，在京广路
东西两侧共建有4个出入
口，除了有台阶外，每个出入
口处都各有一个与台阶并行
的自动扶梯，而在附近居住
的市民告诉记者，一直以来，
这些自动扶梯都处于闲置状
态，从此经过只能走步梯。

在现场，记者看到每个
自动扶梯上都积攒了厚厚
的一层灰，电梯交接处的缝
隙已经被灰尘堵塞了，扶梯
上有些地方已经锈迹斑斑，
布满蜘蛛网，甚至多处出现
了螺丝松动或损坏的情况。

【探访】郑州火车站西广场前一地下通道自动扶梯成摆设

地下人行道四部自动扶梯闲置8年
花数百万元建造如今锈迹斑斑

▶在郑州火车站西广场前下穿京广路人行道，与68级台
阶并列的是建成8年却闲置不用的4个自动扶梯。众多
携带大包小包行李的旅客从此经过时只能走一截歇一会
儿，老弱病残者更是气喘吁吁。到底是什么原因让花费
数百万元安装的电梯成了摆设，闲置8年之后的电梯何时
才能开启投用呢？ □东方今报·猛犸新闻记者米方杰/文图

据媒体公开报道，该地
下人行道和不远处的过街天
桥的建造费用超过两千万
元。虽然并未查到该人行通
道内的电梯价格，但郑州一家
电梯公司的工作人员告诉记
者，这四部自动扶梯属于一线
电梯品牌，价格应该不会太
低，据其估算这四部自动扶
梯总价应在200万元以上。

到底是什么原因造成的
自动扶梯长达 8年的闲置
呢？记者了解到，2012年时，
曾有市民反映了该处自动扶
梯无法使用的问题，当时，京
广快速路项目指挥部相关负
责人解释说地下通道现在未
启用是因找不到移交单位，
因为涉及扶梯的人行通道牵
涉电费、维修、养护等方面。
当时这位负责人表示，“与二

七区的移交工作一直在进行，
马上会落实。最快年底就可
完成移交”。

但如今8年过去了，该
处地下人行通道的自动扶梯
却依然没有开通。对此，记
者从郑州市城乡建设局了解
到，在该地下人行通道建好
后，此前一直没找到移交单
位，才致使了自动扶梯一直
处于闲置状态。

“我们之前就接到过市
民关于该处地下通道电动扶
梯一直不运行的反映，但却
并未找到责任单位。”郑州市
城建服务热线12319工作人
员表示，他们去年就接到过
市民反映，但联系了一圈也
没找到责任单位，“这个情况
我们也已经往上报了，后续
会继续找责任单位”。

记者了解到，由于京广
快速路在该路段属于下穿
隧道，横穿京广路的这个地
下人行通道便建得比较深，
从地面往下进入人行通道
需先步行走过4段楼梯共
68级台阶，下去之后，在横
向通道上又有两段楼梯共
36级台阶，才能到达通道
底部，记者粗略估算从路面
到通道底部深度达 14 米
多。由于两侧的扶梯一直
未开，行人从此过一趟便要
走200余级台阶。

在现场，记者观察到不
少行人从此经过时，都要在中
间休息一到两次，对于上年纪

的人和带着行李的旅客来
说，行走起来更为困难。现
场，记者也进行了多次试
验，轻装走完整个地下人行
通道大约需要4分钟，而一趟
走下来，记者也是气喘吁吁。

采访中，记者也留意到
一些行人在步入通道前，望
着深深的通道和一侧未开
的自动扶梯会停滞一下，有
些会继续进入人行通道，而
有些则会退出来选择横穿
马路，再翻越栏杆走到路对
面，京广路中间的花坛也被

“走”出了多条路。
其实，有关该人行通道

的问题早在其建成之日起

就不断被媒体所关注。早
在2011年时，该地下人行
通道便建成了，但一年多时
间都没有开通。随后在媒
体的关注下，该地下人行道
入口处的围挡撤掉了，但自
动扶梯却并未开通。

“以前，在媒体报道后，
该地下人行通道的自动扶
梯曾开过一天，但第二天就
又不能用了。”附近的一位
居民告诉记者，他印象中这
里的电梯就开过这一次。
多位附近居民及商户也都
向记者证实，8年来，该地下
人行通道的4部自动扶梯
均保持着关闭状态。

【关注】通道建成8年电梯一直闲置此前曾“开了一天”

自动扶梯不能使用，行人通过要“爬”200余级台阶

【调查】因找不到移交单位电梯一直闲置

既然移交单位找到了，
建设方郑州城建集团投资有
限公司是否能尽快进行移交
呢？对此，记者将相关采访
问题告知郑州城建集团投资
有限公司后，12 月 4 日下
午，该公司一位杨姓工作人
员与记者联系，称目前他们
已经找来了电梯厂家对电梯
进行检修。

“由于历史的原因，该处
地下通道的自动扶梯一直没
有交出去。”该杨姓工作人员
表示，该处地下通道的自动
扶梯已经停运了8年时间，
电梯厂家此前将电梯拆开进
行了查看，里面有些零部件
确实需要进行更换，“目前厂
家还正在进行排查，以确定
都哪些零部件需要更换。因
为这4部电梯均已过了质保
期，下一步如何维修，我们还
需要给领导进行汇报，再按
照程序进行办理。”同时表
示，他们会督促厂家尽快完

成检修并拿出检修方案，尽
快完成移交。

至于何时电梯才能正
式修好向郑州市城市管理
局市政工程管理处移交，这
名杨姓工作人员表示还无
法确定。

这4部总价值数百万元
的电梯闲置8年沦为摆设，
不仅浪费了纳税人的钱，同
时因处在被视为郑州窗口的
火车站西广场前，给郑州的
形象造成了不良影响，谁该
为此负责呢？对此，郑州城
建集团投资有限公司的这名
杨姓工作人员表示，“肯定应
该有人要承担责任的，我这
边是刚刚接手这些事情，一
些情况还需要跟上级领导进
行反映，看看怎么样按照程
序办理，同时，看看是谁因为
什么原因不作为。”

对于此事的最新进展，
东方今报·猛犸新闻也会持
续关注。

据悉，郑州市市政工程
管理处承担郑州市建成区内
城市道路主、次干道和市政
桥梁等的管理、养护、维修任
务，对于该处地下人行通道
自动扶梯闲置的情况，该单
位是否了解呢？“按照职责划
分，确实要移交给我们管理，
但是建设方一直没有办理移
交手续，所以至今还未正式
移交给我们。”郑州市城市管
理局市政工程管理处桥梁所
一位负责人表示。

该负责人介绍说，自动
扶梯属于特殊设备，在安全
方面要求得比较严格，他们
在接收时，需要建设方向他

们提交相关监管部门颁发的
电梯安全运行使用许可证。

“目前我们了解的情况是，这
几部电梯闲置时间太长了，
里面问题不小。”该负责人表
示，他们了解到的是，目前建
设方正在对这几部自动扶梯
进行检修，但对具体情况还
不了解。

对于这一说法，郑州市
城乡建设局城建处相关工作
人员向记者进行了证实。“电
梯因为闲置太久有些零部件
损坏了，目前，作为施工方的
郑州城建集团投资有限公司
正在对该通道内的电梯进行
检修。”

【进展】移交单位找到了电梯因闲置太久出现损坏

【追问】闲置8年造成电梯损坏该由谁来买单
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